

VIDA CULTURAL

Primer aniversario de don Américo Castro

Noticias y recuerdos se agolpan en fila para ser considerados, al cumplirse hoy el primer aniversario de la muerte de don Américo Castro. "La obra póstuma de Américo Castro aparecerá en octubre", nos anunciaron hace días. Tiempo atrás se nos comunicó la constitución de un "comité internacional" para la edición de las obras completas de nuestro insigne maestro. Y todo esto suena a aquella situación tan repetida en el país: "reinar después de morir". A pesar de las polémicas que siempre suscitó el profesor Castro, su nombre se unió a una clara rehabilitación nacional, ya en los últimos años de su vida, a pesar del silencio que don Américo supo mantener. En todo caso, su postura era muy clara y voluntariamente muy ajena a los problemas suscitados por cualquier polémica, a pesar de su exilio y a pesar de los recursos documentales que lamentablemente también, y sin que su caso fuera el primero—pudo obtener fuera del país.

Hijos históricos: "el gran problema que todos hemos de resolver es el de la convivencia nacional: autovacunarnos, mediante el conocimiento de nuestro pasado, contra la tendencia española a la bellicosidad". Y esa es la actitud, o abanico de actitudes, que se vienen a la mente muy intensamente, a la hora de recordar al maestro, su obra y su rastro, trescientos sesenta y cinco días después de su marcha de entre nosotros. Actitudes y rasgos que, por otra parte, revelan una gran modernidad y tienen mucho que iluminar de nuestras tareas actuales, aunque nosotros hayamos de producir obras diferentes o de estilos nuevos. Américo Castro buscó las raíces de una situación vital que nos afecta todavía hoy, huyó de las falsas retóricas, luchó por restablecer la jerarquía entre las preocupaciones auténticamente históricas-vitales y aquellas otras disciplinas que, con su formalismo y sequedad puedan agostar los contenidos de auténtico valor humano. Añadió siempre el profesor una valiente libertad y honestidad para decir abiertamente sus hallazgos, aun a riesgo de oponerse a quien fuere. No cabe duda de que todo esto, un año o mucho después de su muerte—y sin querer entrar en un comentario sobre el contenido de sus obras—, es valor suficiente para revivir su memoria y para darle un puesto vivo en la actualidad de la vida nacional. V.

Cincuenta discursos pendientes en las Reales Academias para el curso próximo

Cinco en la Española, cinco en la de Medicina, ocho en la de Historia, tres en la de Bellas Artes, tres en la de Ciencias y dos en la de Morales y Políticas

Una temporada más las Reales Academias han echado sus cierres, y una vez más son numerosos los "inmortales" de las mismas que preparan o corrigen, algunos hasta los presentarán ya los discursos que en una tarde solemne habrán de leer cuando con el otoño se reanude la vida académica en todas y cada una de ellas

LOS CINCO DE LA ESPAÑOLA

Cinco son los que todavía en la Española guardan la categoría de electos. El más antiguo—elegido antes de la guerra—es don Salvador de Madariaga, que cubrirá la vacante del novelista e historiador Guriérrez Gamero, seguido, en lo que a la elección se refiere, de don Pedro Sainz Rodríguez y de Eugenio Montes, cuyo sillón fuera de Ramiro de Maeztu, el ilustre ensayista. Los dos más recientes son Emilio Alarcos y el novelista Miguel Delibes, Sainz Rodríguez y Montes han dicho muchas veces que tienen su discurso a punto, pero... no llegan nunca. Parece que el primero será el de Alarcos, para venir después el del escritor vallisoletano.

CINCO MEDICOS

Los doctores en Medicina y Cirugía pendientes de leer su prolixa académica en la casa de la calle Arrieta son también cinco. Son éstos el ginecólogo don Jesús García Orcoyen, el cirujano don Hilpólito Durán, el profesor Puilacha y los doctores Costa Novella—tam-

bién elegido recientemente en la de Ciencias; dos son, pues, sus discursos—y Gallego. Esta Academia, que abre su curso en enero, no tiene aún ningún discurso presentado, como tampoco la Española.

DOS PRESENTADOS Y SEIS EN PREPARACION

En la Real de la Historia hay ya, de los ocho académicos electos, dos con los discursos presentados. Son éstos los señores Oliver, que hablará de un tema relacionado con Castilla, y don Luis Díez del Corral, con otro sobre Montequieu.

Los que están en una más rápida o lenta preparación de sus prolixa académicas son don Pedro Sainz Rodríguez, que sustituirá al padre Julián Zarco; el señor Gella Iturriaga; los profesores Teres, Pérez de Tudela, Domínguez Ortiz y Vázquez de Parga. Tras los discursos de Díez del Corral y Oliver será seguramente Gella Iturriaga quien primero lea.

DOS PINTORES Y UN CRITICO

Dos maestros de la pintura y un historiador y crítico de arte son los que pintan y escriben para llevar sus cuadros y discursos a la de Bellas Artes de San Fernando. Este es el profesor Azcárate, y aquéllos, don Benjamín Palencia y don Alvaro Delgado. El primero parece hablará sobre la pintura de hoy, y acerca del retrato, el segundo.

TRES CIENTIFICOS

Tres son los científicos que habrán de leer en la de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Así los señores don Armando Durán, don Gregorio Millán y el profesor Costa Novella, también electo en la Real de Medicina. Acaso en ésta será el maestro Armando Durán quien primero lea.

DOS ACADEMICOS EN LA DE MORALES

El arzobispo y primado de España, don Marcelo González Martín, y el profesor Yela, son los académicos electos de la Real de Ciencias Morales y Políticas. Es muy probable que tanto uno como otro lean sus discursos en el histórico edificio de la torre de los Anes, que alberga a la Academia, entre octubre y noviembre

Clausura del XXXIII Congreso Español de Esperanto, en Madrid

Más de un millón de personas hablan actualmente esperanto en el mundo • El actual vocabulario esperantista consta de 7.866 raíces, con las que se pueden formar un mínimo de 80.000 palabras

En la noche de ayer fue clausurado en el Palacio de Congresos y Exposiciones del Ministerio de Información y Turismo, el XXXIII Congreso Español de Esperanto, que, organizado por la Federación Española de Esperanto, se ha celebrado en la capital de España durante los días 20 al 24 de los corrientes. Las actividades del Congreso han comprendido diversas sesiones de trabajo, conferencias, excursiones, juntas de la Federación Española de Esperanto y exámenes de esperanto.

El señor Figuerola, presidente de la Federación, pronunció unas breves palabras en las que resaltó la labor positiva y el entusiasmo con que han colaborado los congresistas, asimismo se leyeron los acuerdos y resoluciones adoptados. Entre los acuerdos figuran el de aceptar que el grupo esperantista de Valladolid organice el XXXIV Congreso, que deberá celebrarse en Burgos o Valladolid; la constitución de una comisión de exámenes de esperanto, y el de nombrar a don Ramiro Veiga, presidente de XXXII Congreso celebrado en Vigo, miembro de honor de la Federación. Entre las resoluciones destacan la de insistir ante los Ministerios de Educación y Ciencia e Información y Turismo sobre las resoluciones aprobadas en el Congreso de Vigo, una de las cuales consistía en que dichos departamentos ministeriales organicen cursos de verano para profesores de esperanto. También se acordó enviar telegramas de adhesión al Jefe del Estado y al Príncipe de España.

UN MILLON DE ESPERANTISTAS

Actualmente hay en el mundo más de un millón de personas que hablan el esperanto. El doctor Zamenhof, un lingüista polaco, publicó en 1887 un proyecto de código lingüístico universal bajo el título de "Lengua internacional". El autor editó la obra con el seudónimo de Dro Esperanto; posteriormente la lengua misma fue conocida con ese seudónimo.

La gramática del esperanto consiste sólo en 16 reglas fundamentales, que pueden aprender y recordar muy fácilmente. El vocabulario está compuesto, en su mayor parte, por raíces internacionales generalmente conocidas, y en lo restante, por raíces comunes a varias lenguas.

Finalizaron tres ciclos de conferencias en Santander

SANTANDER, 24. (Logos.)—En el curso "Europa en el mundo actual", que se está desarrollando en Santander, el profesor José María Chillón Medina, doctor en Derecho por la Universidad de París, director del gabinete de estudios de la Secretaría Técnica del Movimiento, ha finalizado el ciclo de sus conferencias sobre "Desarrollo económico" y "Desarrollo político". Señaló que el nivel de desarrollo conduce a un consenso como aceptación por los diversos antagonismos políticos de las reglas comunes del juego, y es un nuevo planteamiento en la estrategia política.

Don Pedro de Torres Simó, profesor de teoría económica de la Universidad Autónoma de Madrid, finalizó el ciclo dedicado a la política exterior de la Comunidad Económica Europea. Estudió las cuestiones actuales relacionadas con la frontera mediterránea de La Comunidad Económica Europea, señalando que las sucesivas crisis del sistema monetario internacional ha inclinado al Presidente Nixon a plantear una serie de cuestiones no sólo monetarias, sino también comerciales y estratégicas. Así se habla ya de la "ronda Nixon" que, a semejanza de la "Kennedy", supuso una rebaja en los aranceles de los países desarrollados.

Dijo que, a lo largo de este año, se está planteando la política mediterránea de la Comunidad Económica Europea, pasando de la elaboración de criterios generales a nuevos acuerdos que ya han empezado a negociarse.

Por último, el profesor don Juan de Miguel Zaragoza, doctor en Derecho y magistrado, finalizó su ciclo de conferencias sobre "Individuo y Derecho"

El sistema de afijos hace posible que de una raíz se puedan formar muchas palabras, a veces hasta 40. La ortografía es fonética.

En 1887, la lengua tenía un total de 904 raíces, con las que se podían formar un mínimo de 10.000 palabras. El actual vocabulario general del esperanto—el "plena vortaro"—contiene 7.866 raíces, con las que se pueden formar un mínimo de 80.000 palabras. Por lo demás, la Academia del Esperanto, que tiene su sede en Rotterdam (Holanda), sigue la evolución del idioma y, a su vez, presta atención a su unidad.

SE APRENDE EN TRES MESES

Según opiniones de los esperantistas más versados, el idioma universal lo puede aprender una persona con un nivel de cultura media en tres meses aproximadamente.

El esperanto ha sido propuesto en varias ocasiones como idioma del Mercado Común. Es un idioma que pretende superar las barreras lingüísticas, aunque hay lenguas, como el húngaro, que no pueden compaginarse fonológicamente con el esperanto a causa de la enorme redundancia lingüística, que produciría la aproximación de sus sistemas.

DE FILATELIA

Emisión de sellos conmemorativa de la fundación de los Jerónimos

MADRID. (Cifra.)—Con la denominación de Sexto Centenario de la Fundación de la Orden de San Jerónimo, y para conmemorar esta efeméride, se procederá a la estampación de una serie de sellos de correos, integrada por un solo valor de dos pesetas, estampado en huecograbado policolor y tirada de 2.000.000 de ejemplares, en virtud de una orden del Ministerio de Hacienda que publica el "Boletín Oficial del Estado".

El motivo ilustrativo del sello presentará al papa Gregorio XI entregando las reglas de la Orden a fray Pedro Fernández Peña.

El indicado sello se pondrá a la venta y circulación el próximo 18 de octubre.

Otra edición, con la denominación Hispanidad 1973, se pondrá a la venta y circulación el día 12 de octubre y sus sellos recogerán ilustraciones con recuerdos de Nicaragua.

El nombre del monasterio de Silos llevará otra serie de sellos de Correos que será puesta a la venta y circulación el 26 de octubre. Otra serie estará dedicada, en la conmemoración del Día del Sello, al recuerdo del pintor Vicente López Portaña y su obra. Estos sellos serán puestos a la venta y circulación el día 29 de septiembre de 1973.

IMPORTANTE EMPRESA necesita

SECRETARIA de directivo

REQUISITOS:

Perfecta taquimecanografía, dominio del INGLÉS y/o FRANCÉS. Un año de experiencia en puesto similar.

SE OFRECE:

Retribución anual de pesetas 230.000 netas. Jornada laboral de cinco días.

INTERESADOS DIRIGIRSE AL

HOMENAJES

A los señores Robles Piquer y García Bañón

El director del Instituto de Cultura Hispánica, don Gregorio Marañón, ha ofrecido un almuerzo en honor de don Carlos Robles Piquer, hasta ahora subdirector general de Asuntos de Iberoamérica del Ministerio de Asuntos Exteriores y anteriormente miembro del Instituto, que próximamente se incorporará a su nuevo destino como embajador de España en Libia, y de don José García Bañón, recientemente nombrado embajador de España en Nicaragua.

Junto a las personalidades citadas asistieron el ex ministro de Información y Turismo y ex director del Instituto de Cultura Hispánica don Alfredo Sánchez Bella; jefe del Alto Estado Mayor, teniente general don Manuel Díez-Alegria; subsecretario del Ministerio de Asuntos Exteriores, don Gabriel Fernández de Valderrama; directores generales, embajadores y alto personal del Instituto de Cultura Hispánica.

ARTE

Once dibujos de Julio González, donados a la Academia de San Fernando

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando ha recibido una donación de once dibujos del célebre escultor Julio González, acrecentando con ello su importante colección.

La donación ha sido efectuada por don Eusebio Sempere por expreso deseo de la hija del artista doña Roberta González, y comprende seis dibujos figurativos de la primera época y otros cinco que abarcan las distintas etapas por las que el artista fue pasando a lo largo de su fecunda vida de escultor. La Real Academia ha acogido este importante legado con la máxima gratitud.

VENDEDORES

Para gestión en Madrid de venta de CHALETS y PARCELAS en urbanización de primera línea. Fortísimas comisiones. Concertar entrevista con el señor González. Teléfono 275 33 32

Pisos Getafe

- DISTRIBUCION
• DOS TRES DORMITORIOS
• SALON-COMEDOR
• COCINA
• CUARTO DE BAÑO
• TERRAZAS

PROMUEVE: CAFICO, S.A. INFORMACION Y VENTA: CAFICO, S.A. O'DONNELL, nº 4 (TORRE DE VALENCIA) Telef. 401 61 50

INFORMACION en GETAFFE INCLUIDO DOMINGOS Valdemoro, 14

Servicio especial de suscripciones en verano

A tiene establecido un servicio especial de suscripción... PLAZA ya a la atenc